

GUÍA ACADÉMICA

Presidente:

Samuel Enrique Vivero Buelvas

Comisión:



DISEC

Carta de la mesa:

Honorables delegados,

Reciban una cordial bienvenida a la decimoséptima versión del Modelo de las Naciones Unidas del Gimnasio Vallegrande.

Es una inmensa felicidad y honor para todos los miembros de esta edición recibirlos como nuestros invitados, en el que sin duda vamos a dar lo mejor de cada uno para convertirlo en uno de los años más memorables donde se tienen unas increíbles expectativas para el desarrollo del mismo.

Nos llena de orgullo y honor recibirlos como nuestros invitados. Nuestro modelo se caracteriza por ser el mejor y este año no es la excepción, tenemos muchas expectativas y sin duda vamos a dar lo mejor de cada uno para conseguir todas nuestras metas.

Por parte de la comisión DISEC nos encontramos emocionados ya que conocemos las cualidades de cada delegado en métodos de investigación, debate y conocimiento general de cada una de sus naciones, y su representación lo más cercana posible a la realidad mundial.

Cordialmente,

Presidente de la comisión, Samuel Enrique Vivero Buelvas.

Correo electrónico:

samuelenriquevivero@gmail.com

Presentación de la comisión:

En 1952, la Asamblea General, por medio de su resolución 502 (VI), de enero de 1952 creó la Comisión de Desarme de las Naciones Unidas que quedó bajo la dirección del Consejo de Seguridad, con un mandato general sobre cuestiones relativas al desarme. Después de 1959, sin embargo, la comisión se reunió en contadas ocasiones.

En 1978, durante el primer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General dedicado al desarme, se estableció una nueva Comisión de Desarme como órgano subsidiario de la Asamblea integrada por todos los Estados Miembros de las Naciones Unidas. Fue concebida como un órgano de deliberación, con la misión de examinar una gran variedad de cuestiones en el ámbito del desarme y elaborar recomendaciones en esa materia, además de hacer el seguimiento de la aplicación de las recomendaciones y decisiones relevantes del período extraordinario de sesiones. En ese sentido, todos los años presenta informes a la Asamblea General.

La Comisión, que se reúne por tres semanas cada primavera, opera a través de reuniones plenarias y por conducto de varios grupos de trabajo diferentes, según la cantidad de temas sustantivos que contenga su programa.

Tema #1: Presencia de bases militares estadounidenses y rusas alrededor del mundo.

Impacto social de la presencia militar extranjera en los conflictos latentes en Medio Oriente.

La innovación tecnológica como mecanismo de apoyo por la presencia extranjera en países en vía de desarrollo.

Contexto histórico:

La movilización de tropas suele tener dos objetivos diferenciados: intervenir de manera directa en un conflicto mediante el uso de la fuerza o lucir músculo militar con el fin de ganar influencia y poder de negociación. Y si hay países que en las últimas décadas han basado su política exterior en el despliegue de su ejército alrededor del mundo, esos son Rusia y Estados Unidos.

Desde la guerra fría, estas naciones han estado apoyando constantemente a otros países en diferentes ámbitos para conseguir un beneficio de adoctrinamiento político o tratados económicos, y se ha convertido en una "carrera" para conocer cuál de estos controla más al orden mundial.

Teniendo en cuenta los conflictos latentes en medio oriente, y del mismo conflicto ruso ucraniano, se espera que estas bases militares jueguen un papel fundamental en el curso de la problemática, pues la presencia de bases extranjeras, connota un apoyo directo de dichas naciones frente a conflictos que poseen, por ejemplo, ¿qué papel jugaría la base americana Muwaffaq Salti Air Base ubicada en Jordania, para el conflicto entre Israel y Palestina? O la base naval rusa de Tartús ubicada en Siria. Esta es una problemática que genera una gran cantidad de tensiones territoriales internacionales y divide las naciones en dos extremos, tal como se vivió hace años en el mundo.

Preguntas claves:

- 1- ¿Tu nación posee bases militares alrededor del mundo? O en su defecto ¿posee dentro de sus fronteras la presencia de bases militares extranjeras?
- 2- ¿Tu país ha realizado intervención militar directa en conflictos externos?
- 3- ¿Qué países son tus aliados en caso de un conflicto internacional?
- 4- ¿Cómo aporta el negocio de las armas a tu país anualmente en el PIB?

Glosario:

Mercenarios: también denominado soldado a sueldo, soldado de fortuna, o militar privado, es un soldado o persona con experiencia militar que lucha o participa en un conflicto bélico por su beneficio económico y personal, normalmente con poca o nula consideración con la ideología, nacionalidad, preferencias políticas o religiosas del bando para el que lucha.

PIB: Producto interno bruto de un país, define el beneficio económico de las actividades realizadas.

Beneficio económico: ganancia que se obtiene de un negocio, inversión u otra actividad mercantil.

Tema #2: Tensión internacional por el posible espionaje entre países.

2.1 Nuevas tecnologías para la aplicación del espionaje en países con tensiones ideológicas.

Contexto histórico:

El espionaje consiste en el intento de un Estado de obtener información confidencial o estratégica de otro Estado, ya sea de ámbito militar, económico u otros. Paradójicamente, esta práctica nunca ha estado regulada por un tratado internacional. De hecho, la única mención de importancia al respecto en un texto legal de ámbito internacional apareció, en el contexto de la Guerra Fría, con el Protocolo I adicional a los Convenios de Ginebra sobre la protección de víctimas de conflictos armados, de 1977. Este protocolo establece que los espías capturados por el enemigo no tienen derecho a ser tratados como prisioneros de guerra ni gozar de los privilegios de ese reconocimiento.

Alrededor del mundo, los países están constantemente espiándose entre sí, desde las maneras más simples como la intervención telefónica hacia magistrados, jueces, delegados de la ONU o gobernantes, hasta los más complejos, como la creación de redes de hackeo. Dentro de esta problemática, aparece una página web sin ánimo de lucro llamada WikiLeaks, que publica a través de su sitio web informes anónimos y documentos filtrados con contenido sensible en materia de interés público, preservando el anonimato de sus fuentes. La organización se ofrece a recibir filtraciones que desvelen comportamientos no éticos ni ortodoxos de los gobiernos, con énfasis especial en los países que considera tienen regímenes totalitarios, pero también en asuntos relacionados con religiones y empresas de todo el mundo. De momento, las actuaciones más

destacadas de WikiLeaks se han centrado en la actividad exterior de los Estados Unidos, especialmente en relación con las guerras de Irak y de Afganistán.

Existen múltiples posturas y motivos respecto a este tema, ya que las naciones con gran poder bélico están interesadas en conocer el poder de sus posibles rivales, no solo para el ámbito armamentístico, también por la constante carrera tecnológica que existe para el dominio de un país en todas las formas.

Preguntas clave:

- 1- ¿Tu país tiene casos de espionaje hacia otros países rondando en la opinión pública? ¿qué posición toma tu país respecto a esto?
- 2- ¿Qué servicios de inteligencia militar posee tu nación?
- 3- ¿Qué instrumentos para el manejo de la información toma tu país en aras de una paz mundial?

Glosario:

Convenios de Ginebra: tratados internacionales que contienen las principales normas destinadas a limitar la barbarie de la guerra.

Intervención: intervención que uno o varios Estados realizan en otro sin el consentimiento de este y haciendo uso de la fuerza que tienen.

Recomendaciones:

- Siempre que usen palabras de otra persona, citar con nombre completo y fuente de información para evitar el plagio.
- Mantener el lenguaje en tercera persona para evitar llamados de atención o amonestaciones.
- No usar Wikipedia como fuente de información.
- Intentar usar páginas ORG o de la misma ONU para la búsqueda de información.
- Informarse acerca de las alianzas de su país con otras naciones.

Bibliografía:

<https://elordenmundial.com/mapas-y-graficos/presencia-militar-estados-unidos-mundo/>

[https://www.abc.es/internacional/abci-rusia-extiende-presencia-militar-todo-africa-subsahariana-](https://www.abc.es/internacional/abci-rusia-extiende-presencia-militar-todo-africa-subsahariana-202206120203_noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.abc.es%2Finternacional%2Fabci-rusia-extiende-presencia-militar-todo-africa-subsahariana-202206120203_noticia.html)

[202206120203_noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.abc.es%2Finternacional%2Fabci-rusia-extiende-presencia-militar-todo-africa-subsahariana-202206120203_noticia.html](https://www.abc.es/internacional/abci-rusia-extiende-presencia-militar-todo-africa-subsahariana-202206120203_noticia.html)

https://as.com/diarioas/2022/02/21/actualidad/1645443964_924094.html

<https://es.euronews.com/tag/espionaje>

<https://elordenmundial.com/algun-tratado-internacional-regule-espionaje-paises/>

